
i    И н 1  1     фф           | ществитель- 21  

Гибл   i    0     К 11 суффиксах существитель- 
П1.1 . после шипящих ................................................  

22  

Табл. 19. Правописание гласных в падежных 
окончаниях  прилагательных ...............................  

22  

Табл. 20. Слитное и раздельное написание 
НЕ с прилагательными..........................................  

24  

Табл. 21. Буквы О — Е после шипящих и Ц 
в суффиксах прилагательных ..............................  

24  

Табл. 22. Правописание суффиксов прилагательных 
-К-, -СК- . . 

25  

Табл. 23. Н и НН в суффиксах прилагательных 26  

Табл. 24. Дефисное и слитное написание 
сложных  прилагательных ....................................  

28  

Табл. 25. Правописание безударных окончаний 
глаголов настоящего и будущего времени 

29  

Табл. 26. Слитное и раздельное написание 
НЕ с глаголами ........................................................  

30  

Табл. 27. Неопределенная форма глагола . . . 30  

Табл. 28. Правописание -шея и -тъея 
в глаголах ..................................................................  

30  

Табл. 29. Прошедшее время глагола ...........................  31 

Табл. 30. Мягкий знак после шипящих м глаголах 2-
го лица единственного числа. . . 

31 

Табл. 31. Правописание глаголов в повели- 
тельном наклонении ......................................... 
1 

31 
_ 

PDF created with pdfFactory Pro trial version www.pdffactory.com

http://www.pdffactory.com


Табл. 32. Гласные в суффиксах глаголов 
-ова-(-ева-) и -ыва-(-ива-).......................................   32 
Табл. 33. Правописание числительных 
(слитное, раздельное) ...........................................   32 
Табл. 34. Мягкий знак в середине и на конце 
числительных ........................................................   33 
Табл. 35. Склонение количественных числи 
тельных ...................................................................   34 
Табл. 36. Склонение порядковых числительных   35 
Табл. 37. Правописание неопределенных 
и отрицательных местоимений ..........................   36 
Табл. 38. Правописание неопределеннных 
и отрицательных местоимений (продолжение) .   37 
Табл. 39. Склонение причастий ................................   37 
Табл. 40. Действительные причастия настоя 
щего времени .........................................................   38 
Табл. 41. Гласные в суффиксах действитель 
ных причастий настоящего времени ...................   38 
Табл. 42. Действительные причастия про 
шедшего времени ..................................................   39 
Табл. 43. Страдательные причастия настоя 
щего времени..........................................................   39 
Табл. 44. Гласные в суффиксах страдатель 
ных причастий настоящего времени ................   40 
Табл. 45. Страдательные причастия прошед 
шего времени .........................................................   40 
Табл. 46. Слитное и раздельное написание НЕ 
с причастиями .........................................................    41 

5 

PDF created with pdfFactory Pro trial version www.pdffactory.com

http://www.pdffactory.com


Табл. 47. Н и НН в суффиксах страдательных 
причастий прошедшего времени......................    41 
Табл. 48. Буквы Е и Ё после шипящих 
в  суффиксах  страдательных  причастий 
прошедшего времени ...........................................   42 
Табл. 49. Слитное и раздельное написание 
НЕ с деепричастиями ..........................................    42 
Табл. 50. Слитное и раздельное написание 
НЕ г наречиями на -О, -Е....................................   43 
Табл. 51. Приставки НЕ и НИ в отрица 
тельных  наречиях .................................................   43 
Табл. 52. Н и НН в наречиях на -О, -Е......................   44 
Табл. 53. Буквы О — Е после шипящих 
на конце  наречий ..................................................   44 
Табл. 54. Буквы О — А на конце наречий 
с приставками из-, до-, с , в-, на-, за- .......................    45 
Табл. 55. Дефис между частями слова 
в наречиях ..............................................................   46 
Табл. 56. Слитное и раздельное написание 
приставок в наречиях, образованных от  
существительных и количественных  
числительных.........................................................   46 
Табл. 57. Мягкий знак после шипящих 
на конце наречий .................................................    47 
Табл. 58. Слитное и раздельное написание 
производных предлогов ......................................    47 
Табл. 59. Слитное и раздельное написание 
союзов .....................................................................    48 

Табл. 60. Правописание частиц НЕ и НИ ...   50 (i 

PDF created with pdfFactory Pro trial version www.pdffactory.com

http://www.pdffactory.com


ПУНКТУАЦИЯ 

Табл. 1. Запятая при однородных членах 
предложения ..........................................................    52 
Табл. 2. Запятая при однородных членах пред 
ложения (продолжение) .........................................   53 
Табл. 3. Однородные и неоднородные 
определения ...........................................................    53 
Табл. 4. Однородные и неоднородные 
определения (продолжение) ...............................    54 
Табл. 5. Обобщающие слова при однородных 
членах предложения (двоеточие) ......................    54 
Табл. 6. Обобщающие слова при однородных 
членах предложения (тире) ................................    55 
Табл. 7. Обобщающие слова при однородных членах 
предложения (двоеточие и тире) ....   55 
Табл. 8. Знаки препинания при обращении ...   56 
Табл. 9. Знаки препинания при вводных 
словах, словосочетаниях и предложениях. . .   57 
Табл. 10. Знаки препинания при вводных 
предложениях .......................................................    58 
Табл. 11. Знаки препинания при 
междометиях .........................................................    58 
Табл. 12. Причастный оборот ...................................    59 
Табл. 13. Обособленные определения 
и приложения ........................................................    59 
Табл. 14. Обособленные согласованные 
определения и приложения................................    60 
Табл. 15. Обособленные однородные согласо 
ванные определения ............................. * .............    60 

7 

PDF created with pdfFactory Pro trial version www.pdffactory.com

http://www.pdffactory.com


.inn.ic согласованные 
ll|i ..................................................    61 

причастный оборот, знаки 
Препинания при деепричастном обороте ............   61 
Габл. 18. Обособленные обстоятельства.................   62 
Табл. 19. Обособленные обстоятельства 
С предлогами ..........................................................   62 
Табл. 20. Обособленные уточняющие члены .   63 
Табл. 21. Обособленные уточняющие члены 
с союзами то есть, а  именно............................   63 
Табл. 22. Обособленные уточняющие члены 
со словами: например, даже, особенно.............   64 
Табл. 23. Знаки препинания при прямой речи 
после слов автора ..................................................   64 
Табл. 24. Знаки препинания при прямой речи 
перед словами автора ...........................................   64 
Табл. 25. Знаки препинания при прямой 
речи, если она разрывается словами автора .   65 
Табл. 26. Знаки препинания при прямой 
речи, если слова автора стоят на границе 
самостоятельных предложений ........................    65 
Табл. 27. Знаки препинания при прямой речи, 
если слова автора стоят на границе самостоя 
тельных предложений (продолжение) .................   66 
Табл. 28. Косвенная речь. Замена прямой 
речи косвенной .....................................................    66 
Табл. 29. Цитаты и знаки препинания 
при них ...................................................................    67 
Табл. 30. Цитаты и знаки препинания 
при них (продолжение) .......................................    68 

I 

PDF created with pdfFactory Pro trial version www.pdffactory.com

http://www.pdffactory.com


Табл. 31. Сочинительные союзы...............................   69 
Табл. 32. Сложносочиненные предложения. .   71 
Табл. 33. Основные группы придаточных 
предложений ..........................................................   72 
Табл. 34. Основные группы придаточных 
предложений (продолжение) ..............................   74 
Табл. 35. Знаки препинания в сложноподчи-' 
ненном предложении............................................   75 
Табл. 36. Знаки препинания в сложнопод 
чиненном предложении (продолжение) ...........   75 
Табл. 37. Знаки препинания в бессоюзном 
сложном предложении ...........................................    76 
Табл. 38. Сравнительный оборот ..............................   77 
Табл. 39. Обороты и сочетания с союзом как. . .   78 

PDF created with pdfFactory Pro trial version www.pdffactory.com

http://www.pdffactory.com


ОРФОГРАФИЯ 

Таблица 1 

Проверяемая безударная гласная 
в корне слова 

Чтобы не ошибиться в написании без-
ударной гласной в корне, нужно изменить 
слово или подобрать однокоренное слово,  
в котором проверяемая гласная была бы под 
ударением: 

лесной — лес   бродить — брддит 

Таблица 2 

Непроверяемая безударная гласная в 
корне слова 

Правописание непроверяемых безудар-
ных гласных в корне слова нужно запоми-
нать: 

гимнаст,   кочевник,   маршрут 
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Таблица 3 

Чередование гласных в корне слова 

И или Е 

-бир-(а) / -бер--
тир-(а) / -тер--
жиг-(а) / -жег--
пир-(а) / -пер- 

-мир-(а) / -мер- 
-стил-(а) / -стел- 

-блист-(а) / -блест- 

И пишется, если после корня стоит суффикс 
А 
-а-; в остальных случаях пишется Е: 

умирать — умереть 
запирать — запереть 

Исключения: 
л л 

сочетание,   сочетать,   чета 

А или О 

-раст- (ращ-) / -рос-, -лаг- / -лож-, -скак- / -скоч- 

Пишется А или О в зависимости от последней 
согласной корня: 

вырастить 
выращу 
выросли 
скакать 

выскочит
ь 
излагать 
изложение 

 

Исключения: 
Ростов,   ростовщик,   росток, 
отрасль,   скачок,   скачу 
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Продолжение табл. 3 -кас-/ -кос-

Пишется А, если после корня есть суффикс 
-а-, если нет — пишется О: 

касается — коснется прикоснулся 

-равн- / -ровн-,   -мак- / -мок- 

Написание гласной зависит от лексического, 
значения корня: 

-мак- (в значении опускать в жидкость) — 
макать хлеб в сметану; -мок- (в 

значении впитывать, пропускать 
влагу) — непромокаемый плащ; 

-равн- (в значении равный) — равнение направо; 
-ровн- (в значении подровнять, сделать ровным, 

гладким) — заровнять яму 
Исключения: 

равнина,   поровну,   уровень 

-твар- / -твор-,   -гар- / -гор-,   -клан- / -клон- 

В безударном положении пишется О: 
загореть,   наклониться,   творить 

-зар- / -зор- 
в безударном положении пишется А:" 

заря,   зарница,   но зори 

-плав- 
пишется А во всех случаях: 

плавать 
Исключения: 

пловец,   пловчиха,   жук-плавунец,   плывун 
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Таблица 4 

Проверяемая согласная в корне слова 

Сомнительная согласная 

Подберите однокоренное слово, чтобы после 
проверяемой согласной стояла гласная: 

гри& — гри&ы 
дорожка — дороженька 

Непроизносимая согласная 

Подберите однокоренное слово, в котором 
эта согласная хорошо слышится: 

грустный — грустит 
вестник — весть 

Таблица 5 

Буквы И, У, А после шипящих 

И 

чижи,   луж_и 

чаи^а,   лужа 

У 
чудо 

Исключения: жюри,   
брошюра,   парашют 
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 Таблица 6 Буквы Ы, И после 
приставок 

  

Ы  
после приставок на согласные, если однокоренные 
слова бел этих приставок начинаются со звука [и]: -1 играть — сыграть 
интересный — безынтересный 

i 

И  

 

после приставки сверх, меж: 
сверхинтересный   межинститутский 

 

 

 Таблица 7 Правописание приставок на 3-, С-   

3- или С-  
Одиночной приставки 3- не бывает: сбить,   сделать,   
сбегать в словах здесь, здание, здоровье, ни зги 3- 
входит в состав корня 

 

раз- (рас-) 
из- (ис-) 
без- (бес-) 

воз- (вое-) низ- 
(нис-) через- 

(черес-) 

 

3- пишется перед звон-
кими согласными (б, в, 
г, д, ж, з, л, м, н, р): 
развинтить возложить 

С- пишется перед глу-
хими согласными (п, ф, 
к, т, ш, с, х, ч, щ): 

беспредельный 
рассчитывать 

 

 

З а п о м н и т е !   Расчет, расчетный, расчетли-
вый, НО рассчитывать. 

 

 

L 14  Ш

PDF created with pdfFactory Pro trial version www.pdffactory.com

http://www.pdffactory.com


Таблица 8 

Правописание приставок при-, пре- 
 

при- пре- 

близость: 
приморский 

пре = очень: 
преотличный 

неполнота действия: 
приоткрывать 

присоединение: 
привинтить 

приближение: 
прибежать 

пре — пере: 
преступник — 
переступить 

З а п о м н и т е !  Пример, привет, природа, при-
чина, приключение, приятный, презирать. 

Таблица 9 
Буквы И, Ы после Ц 

И: 

1) в словах на -ция: 
милиция,   традиция 

2) в корнях слов: ~L^ 
цирк,   цифра 

Ы: 

1) в окончаниях: 
с улиц\ы\ 

2) в суффиксах:     ^ ^ч 
куни^ын,   сестрицын 

3) в корнях слов-исключений: 
цыпленок,   на цыпочках,   рыкнул,   цыган 
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 Таблица 10 Разделительные Ъ и Ь  

Ъ 

перед буквами Е, Ё, Ю, Я только после приста-
вок на согласную: 
подъём,   объявление,   съездить 

Ь 

 

в остальных случаях перед теми же буквами и пе-
ред буквой И: соловьи,   вьюн,   семья 

 

 Таблица 11 Правописание слов с пол-, 
полу- 

 

Слова с пол- пишутся через дефис: 

 

 

1) если слово начинается с гласной: пол-арбуза. 
2)если слово начинается с прописной гласной или 
согласной: пол Америки,   пол Москвы 3) если 
слово начинается с согласной Л: пол-лимона,   
пол-литра 

 

Слитно с пол-  

в остальных случаях: полкниги,   
полбуханки 

 

 

Слова с полу- пишутся всегда слитно: 

 

полуавтомат, полцостров 

 

I 10 _ 
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Таблица 12 

Склонение существительных 

 
 

 1 склонение  

Существительные женского и мужского рода с 
окончанием в именительном падеже единствен- 
ного числа -А (-Я)   

девушк\а J,   юнош\а],   земл я\ 
 2 склонение  

Существительные мужского  рода с   нулевым 
окончанием и среднего рода с окончанием -О (-Е): 

яол[е_|,   се Л0,   кокьО   
сту 

 
 3 склонение  

Существительные женского рода, оканчиваю- 
щиеся на -Ь:   

дот >,   печь,   степь  
И п. кто? что?  
Р. п. кого? чего?  
д. п. кому? чему?  
в п. кого? что?  
т. п. кем? чем?  
п п. о ком? о чем?  

1 скл. 2 скл. 3 скл. 
И.п.     рука романс ночь 
Р.п.      руки романса ночи 
Д.п.      руке романсу ночи 
В.п.      руку романс ночь 
Т.п       рукой романсом ночью 
П.п.      о руке         о романсе о ночи 

 

2 Русский язык в таблицах 5-11 
кл. 
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Примечание 1: у существительных женского 
рода 1 склонения, оканчивающихся на -ИЯ, в Р., Д., 
П. падежах окончание -И: армии, армии, об армии; 
у существительных мужского рода, оканчиваю-

щихся на -ИЙ, среднего рода — на -ИЕ в пред-
ложном падеже окончание -И: о профилактории, о 
произведении. 

Примечание 2: у существительных среднего 
рода, оканчивающихся на -МЯ (имя, время, пламя, 
бремя, знамя, племя, стремя, семя, вымя, темя), 
в Р., Д. и П. падежах окончание -И и суффикс -ЕН-: 

времени, времени, о времени. 
Примечание 3: у существительных во множе-

ственном числе в Р. падеже Ь после шипящих не 
пишется: туч, училищ. 

Таблица 13 

Правописание О—Е после шипящих и Ц 
в окончаниях существительных 

 

После шипящих и Ц в окончаниях существи- 

тельных под ударением пишется буква 0, без 
ударения — Е:   
 пла и^6

м_ 
,   врагом | 

 марш ем], товар ии$ём\ 
 евин J\6

M\ 
творц\ ом | 

18 
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Таблица 14 

Слитное и дефисное написание 
сложных существительных 

Слитно 

1) сложные существительные, которые образованы 
с помощью соединительных гласных О или Е: 

водовоз,   пешеход 
2) слитно пишутся иноязычные части сложных 
слов: агро, аэро, гидро, мото, фото, псевдо: 

псевдонаука,   гидроэлектростанция, 
фотоснимок 

3) слитно пишется первая часть сложных су 
ществительных, являющаяся родительным па 
дежом числительного: 

пятилетка,   пятидесятилетие 

Через дефис 

1) сложные существительные, образованные без 
соединительных гласных из таких частей, кото 
рые могут употребляться самостоятельно: 

кафе-ресторан,   купля-продажа 
2) составные названия политических партий и 
направлений: 
социал-демократическая,   социал-демократ 

3) сложные единицы измерения: 
грамм-молекула, киловатт-час, НО трудодень 
4) название промежуточных сторон света; 

северо-восток,   юго-запад 
5) существительные с иноязычными элементами: 
обер, унтер, вице, экс: 

экс-премьер,   унтер-офицер 
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Таблица 15 

НЕ с существительными 

Слитно 

1) если слово не употребляется без НЕ: 
невежа, неряха 

2) если существительное с НЕ может быть заме 
нено синонимом без НЕ или близким по значе 
нию словом (выражением): 

недруг (враг), неправда (ложь) 

Раздельно 

если в предложении есть противопоставление с 
.союзом А: 

Он говорил не_правду, а ложь 

Таблица 16 

Суффиксы -чик-, -щик-
существительных 

-чик- пишется только после букв Л, Т, 3, С, Ж: 
извозчик,   обходчик 

-щик- 

-щик- пишется после остальных согласных; 
после Л перед суффиксом пишется Ь: 

пильи^ик,   подбоцщик,   прессови^ик 
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Таблица 1 7 

-И- и -Е- в суффиксах существительных 

-ек- 

-ек- пишется, если при склонении гласный вы-
падает: 

/Ч А 

сыночек — сыночка 

подарочек — 

подарочна 

-ик- пишется, если при склонении гласный не 
выпадает: 

хч  / ч  
ларчик — ларчика 

карандашик — карандашика 

И 

И пишется в суффиксах: -инств-, -изн-, -иц-: 

большинство,   голубизна,   красавица 

Е 

Е пишется в суффиксах: -еств-, -есть-, -ец-, -тель-: 
-^—~~- ^^~~~~-         -/^ 

божество,   мучитель,   певец, 

свежесть,   прелесть 
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Таблица 18 

О—Е в суффиксах 
существительных после шипящих 

О 
О пишется иод ударением после шипящих: 

дружок,   жучок,   петушок,   собачонка 
Е 

Е пишется в безударном положении после шипящих: 
подушечка,   человечек,   точечка 

Исключение: 
иноязычный суффикс -ёр-: 

дирижёр 

Таблица 19 

Правописание гласных в 
падежных окончаниях прилагательных 

Мужской род 
И. п. (какой?) син\ии\ шар Р. п. 
(какого?) син\его\ шара Д. п. 
(какому?) син\ему\ шару В. п. 
(какой?) син\ий\ шар Т. п. 
(каким?) син\им\ шаром П. п. (о 
каком?) о сии\ем\ шаре 

Примечание: имена прилагательные в форме 
именительного падежа мужского рода имеют окон- 
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чания: -[ой] — болыщощ остров, -|ый| 
флаг, -|ий| — бескрайн\пй\ простор. 

красщыщ 

Средний род 

И. п. (какое?) болыиЦое~\ село Р. п. 
(какого?) болъш\аго\ села Д. п. 
(какому?) больш\ому\ селу В. п. 
(какое?) болъш[ЪТ] село Т. п. 
(каким?) больщ|Тш] селом П. п. (о 
каком?) о большем] селе 

Примечание: имена прилагательные в форме 
именительного падежа среднего рода имеют окон-
чания: -loel — сер\ое I небо и -Гее] — нижн\е~е~\ место. 

 

Женский ро
д 

 

И. п. (какая?) крае
н 
ая блузка 

-Р. п. (какой?) крае
н 

\ой блузки 
Д. п. (какой?) крае

н 
\
Ш

блузке 
В. п. (какую?) крас} t[

y
1 блузку 

Т. п. (какой?) крае
н 

\ой блузкой 
П. п. (о какой?) о красн{ой] блузке 

Примечание: имена прилагательные в форме 
именительного падежа женского рода имеют окон-
чания: -|ая| — черствая] булка, -|яя| — нижн\яя\ 
ступенька.  
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Таблица 20 

Слитное и раздельное написание НЕ с 
прилагательными 

Слитно 
1) если прилагательное без НЕ не употребляется: 

неряшливый,   неряшлив,   недоуменный; 
2) если прилагательное с НЕ может быть заме 
нено синонимом без НЕ или близким по значе 
нию выражением: 

негромкая мелодия (тихая, спокойная, 
задушевная) 
Раздельно 

1) если в предложении есть противопоставление 
с союзом А: 

наша улочка не широкая, а уленькая; 
2) если к прилагательному относятся слова: далеко 
не, вовсе не, отнюдь не, ничуть не, нисколько не: 

вовсе не интересный человек; 
3) с краткими прилагательными, употребляю 
щимися только в роли сказуемого: 
не_рад,   не_должен,   не_готов, не_обя.Шн 

Таблица 21 

Буквы О—Е после шипящих Ц 
в суффиксах прилагательных 

О 
 

пишется под ударением в суффиксах прилага-

тельных, образованных от существительных: 
ежовый    свинцовый 

ежовый,   свинцовый 
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Окончание табл. 21 
Е 

пишется без ударения в суффиксах прилага-
тельных, образованных от существительных: 

глянцевая,   пищевой 

Примечание: такое же правило распространя-
ется и на правописание окончаний прилагатель-
ных после шипящих: 

больш\бго],   чуж\6го],   хор6ш[ё~го\. 

Таблица 22 

Правописание суффиксов 
прилагательных -к-----ск- 

-к- 

1) в прилагательных, имею'щих краткую форму: 
А А 

низкий, {низок),   скользкая {скользок); 
2) в прилагательных, образованных от некото 
рых существительных с основой на -К, -Ч, -Ц: 

А 
ткач — ткацкий 

А 
немец — немецкий 

-СК- 

В остальных случаях пишется суффикс -СК-: /ч июнь — июньский 
декабрь — декабрьский,   но январский 
Исключение:   узбек — узбекский 

25 

PDF created with pdfFactory Pro trial version www.pdffactory.com

http://www.pdffactory.com


Таблица 23 

Н и НН в суффиксах прилагательных 

Н 

1) в суффиксе -ин-: 
гусиный,   лебединый; 

2) в суффиксе -ан- (-ян-) прилагательных, обра 
зованных от существительных: 

/\ кожа — кожаный /ч полотно — полотняный 

Исключения: 
оловянньш,   деревянный,   стеклянный 

3) в прилагательных, образованных от глаголов 
несовершенного вида без приставок и без зави 
симых слов: /\ . мостить — мощеный /^ .. квасить — квашеный 

Исключения: 
окаянный,   отчаянный,   неслыханный, 
нечаянный,   негаданный,   невиданный, 

священный,   нежданный,   данный,   желанный 

Примечание 1.  В  кратких  прилагательных 
пишется столько Н, сколько и в полных: 

мужественная — мужественна. Примечание 2. 
Приставка НЕ не влияет на написание Н в 
прилагательных: 

крашеный — некрашеный. 
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Продолжение табл. 23 

НН 

1) в прилагательных, образованных от сущест 
вительных с основой на -Н: 

сон — сонньш,   туман — туманный 

Исключения: 
юный,   румяный,   багряный, 

бараний,   свиной 
2) в  прилагательных,   образованных  от  су 
ществительных с помощью суффиксов -онн-, 
-енн-: 

революция — революционный 

мужество — мужественный 

Исключения: ветреный,   

но безветренный 

З а п о м н и т е !  Ветряная мельница. 

3) в прилагательных, образованных от бесприста-
вочных глаголов совершенного вида: 

купить — купленный 
Исключения: 

смышленый,   названый (брат), 
незваный,   непрошеный,   приданое 
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Окончание табл. 23 
4) в прилагательных, образованных от глаголов с 
помощью суффиксов -ованн-; -ёванн-: 

квалифицировать — квалифицированный корчевать 
— корчёванный 

Исключения: 
жеваный,   кованый 

Таблица 24 

Дефисное и слитное написание 
сложных прилагательных 

Слитно 
пишутся сложные прилагательные, которые обра-
зуются на основе словосочетания: 
трудолюбивый юноша"— любит трудиться 
жизнерадостный человек — радуется жизни 

Через дефис 
1) если сложное прилагательное обозначает оттен 
ки цветов: 

светло-синий, ярко-голубой 
2) если образовано от сложных существительных, 
которые пишутся через дефис: 

северовосточный (северо-восток) 
3) если образовано путем сложения равноправных 
слов, между которыми можно вставить союз И: 

литературно-художественный 
физико-математический 

Запомните! Общественно политический и 
общественно полезный. 
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  Таблица 25  

Правописание безударных окончаний 
глаголов настоящего и будущего времени 

 II спряжение  

i Все глаголы на -ить: любить, строить;  
 11 глаголов-исключений:  
 смотреть и видеть, ненавидеть, терпеть,  
 обидеть и вертеть, зависеть, слышать,  
 гнать, держать и всегда легко дышать  
 Ед.ч. Мн. ч.  
 1 л. Я любл[к>| Мы люб|им|  
 2 л. Ты люб|ишь] Вы люб|ите|  
 3 л. Он люб|ит| Они люб[ ят |  
 I спряжение  
 Все глаголы не на -ить: бороться, плакать;  
 глаголы: брить, стелить, зиждиться  
 Ед.ч. Мн. ч.  
 1 л. Я бор|ю]сь Мы бор|ем[ся  
 2 л. Ты бор|ешь[ся Вы бор|ете|сь  
 3 л. Он бор[ёт|ся Они бор|ют|ся  
 Разноспрягаемые глаголы  
 Хотеть,   бежать,   дать,   есть  
 При спряжении они имеют окончания  
 I и II спряжений  
 Ед.ч. Мн. ч.  
 1 л. Я бег[у~| — II Мы беж|им | — II  
 2 л. Ты беж|ишь| — II Вы беж|ите | — II  
 3 л. Он беж|ит| — II Они бег|ут] — I  
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Таблица 26 

Слитное и раздельное написание 
НЕ с глаголами 

НЕ с глаголами пишется раздельно: 
не_делают,   не_пишет 

Исключения составляют те глаголы, которые 
без НЕ не употребляются: 

недоумевать 
негодовать 

Таблица 27 

Неопределенная форма глагола 

В неопределенной форме глагола после буквы Ч 
пишется мягкий знак: 

беречь^,   стеречь 

Таблица 28 

Правописание -тся и -ться в глаголах 

-ТСЯ 

если глагол отвечает на вопросы: что делает? 
(сделает?): 

учится,   колется 

-ТЬСЯ 

если глагол отвечает на вопросы: что делать? 
(сделать?): 

учиться,   бороться,   разбиться 
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Таблица 29 

Прошедшее время глагола 
 

В прошедшем 
времени 

перед суффиксом Л. 
-л- пишет- 

ся та же гласная, что и в 
 
форме: 

 ЛЛ Л  
 посеял — посеять  
 ,,лл увидел — увидеть  

Таблица 30 

Мягкий знак после шипящих в 
глаголах 2-го лица единственного числа 

В глаголах 2-го лица единственного числа после 
Ш пишется мягкий знак: 

(ты) умываешься,   (ты) делаешь 

Таблица 31 

Правописание глаголов в 
повелительном наклонении 

На конце глаголов в повелительном наклонении 
после мягких согласных и шипящих пишется 
буква Ь, мягкий знак сохраняется перед -ся и -те: 

брось^ — бросьте 
замажь — замажьте 

избавься 
В глаголах 2-го лица множественного числа -ите 
пишется в повелительном наклонении: 

вытрясите ковер 
вынесите тумбочку 
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Таблица 32 

Гласные в суффиксах глаголов -
ова-(-ева-) и -ыва-(-ива-) 

-ыва- (-ива-) 
если слово заканчивается в 1-м лице единствен-
ного числа настоящего или будущего времени 
на -ываю- (-иваю-): 
(я) подглядываю—подглядывал, подглядывать (я) 

усваиваю — усваивал,   усваивать 
-ова- (-ева-) 

если слово заканчивается в 1-м лице единствен-
ного числа настоящего или будущего времени 
на -ую- (-юю-): 

(я) использую — исполь.ювал,   использовать (я) 
жалуюсь — жаловался,   жаловаться 

Таблица 33 

Правописание числительных 
(слитное, раздельное) 

Слитно 
1. Сложные числительные, состоящие из двух 
основ: 
тринадцать, шестьдесят, шестьсот 
2. Числительные, оканчивающиеся на -тысяч 
ный, -миллионный, -миллиардный: 
тридцатитысячный, тридцатимиллионны и, 

шестимиллиарднып 
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Окончание табл. 33 

Раздельно 

дробные числительные: 
пять шестых 
целых тридцать четы-
ре сотых (5,34) 

составные числитель-
ные (они состоят из не-
скольких слов): 

восемьдесят два 
тысяча сто сорок два 

Таблица 34 

Мягкий знак в середине и 
на конце числительных 

Ь пишется 

1) в именительном и винительном падежах чис 
лительных, обозначающих круглые десятки от 
50 до 80 и круглые сотни от 500 до 900 после 
первого корня: 

восемьдесят,   восемьсот 
2) в числительных от 5 до 20 и числительном 30 
на конце пишется мягкий знак: 

шесть,   девятнадцать,   тридцать 

Ь не пишется 

В середине числительных 15, 16, 17, 18, 19: 
пятнадцать, шестнадцать, семнадцать, во-
семнадцать, девятнадцать 

.1 Русский  в таблицах 5 ! 
I 
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Таблица 35 

Склонение количественных числительных 

Количественные числительные обозначают коли-
чество и отвечают на вопрос СКОЛЬКО? 

 

И. п. 
Р. п. 
Д. п. 
В. п. 
Т. п. 
П. п. 

пять 
пяти 
пяти 
пять 
пятью 
о пяти 

сорок 
сорока 
сорока 
сорок 

сорока 

девяносто 
девяноста 
девяноста 
девяносто 

девяноста 
 

50—80 
И. п. шестьдесят Р. 
п. шестидесяти Д. п. 
шестидесяти В. п. 
шестьдесят Т. п. 
шестьюдесятью П. п. 
о шестидести 

200—400 
триста 
трехсот 
тремстам 
триста 
тремястами 
о трехстах 

500—900 
И. п. семьсот Р. п. 
семисот Д. п. 
семистам В. п. 
семьсот Т. п. 
семьюстами П. п. о 
семистах 

У составных количественных числительных 
склоняются все слова, из которых они состоят: 

И. п. тысяча пятьсот сорок семь 
Р. п. тысячи пятисот сорока семи 
Д. п. тысяче пятистам сорока семи 
В. п. тысяча пятьсот сорок семь 
Т. п. тысячей пятьюстами сорока семью 
П. п. о тысяче пятистах сорока семи 

о сорока     о девяноста 

PDF created with pdfFactory Pro trial version www.pdffactory.com

http://www.pdffactory.com


Окончание табл. 35 
У дробных числительных при склонении изменя-
ются обе части: 

И. п. три пятых Р. п. 
трех пятых Д. п. 
трем пятым В. п. три 
пятых Т. п. тремя 
пятыми П. п. о трех 
пятых 

К количественным числительным относятся слова 
полтора (1,5), полтораста (150): 
И. п. полтора листа 
Р. п. полутора листа 
Д. п. полутора листу 
В. п. полтора листа 
Т. п. полутора листом 
П. п. о полутора листе 

полтораста страниц 
полутораста страниц 
полутораста страницам 
полтораста страниц 
полутораста страницами 
о полутораста страницах 

Запомните!    Девяностолетний,  сороко-
ножка, столетие, тысячелетие. 

Таблица 36 
Склонение порядковых числительных 

Порядковые числительные обозначают порядок 
предметов при счете и отвечают на вопрос 
КАКОЙ? КОТОРЫЙ? В составных порядковых 
числительных склоняется последнее слово: 
И. п. пятый 
Р. п. пятого 
Д. п. пятому 
В. п. пятый 
Т. п. пятым 
П. п. о пятом 

тысяча пятьсот сорок седьмой 
тысяча пятьсот сорок седьмого 
тысяча пятьсот сорок седьмому 
тысяча пятьсот сорок седьмой 
тысяча пятьсот сорок седьмым 
о тысяча пятьсот сорок седьмом 
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Таблица 37 

Правописание неопределенных 
и отрицательных местоимений 

 

Неопределенные местоимения 

Слитно Через дефис 

Приставка   не-   всегда Неопределенные место- 
находится под ударени- имения   с   приставкой 
ем и пишется слитно: кое- и с суффиксами 
несколько,   некто, -то, -либо, -нибудь пи- 
___:         ___ t шутся через дефис: 
нечто,   некоторый кто-либо,   кое-кто; 

 если  кое-  отделяется 
 от местоимения пред- 
 логом, то пишется от- 
 дельно: 
 кое с кем 
 кое у кого 

Отрицательные местоимения 

В отрицательных мес- Если ни и не отделя- 
тоимениях   приставка ются от местоимения 
ни- безударная, в ней предлогом, то они с от- 
пишется буква И: рицательными  место- 
никого,   никому имениями     пишутся 

 раздельно: 
 ни_с_кем,   ни_у_кого. 
 не с кем 
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Таблица 38 

Правописание неопределенных 
и отрицательных местоимений 

(продолжение) 

Раздельно 

не кто иной. как... 
не что иное, как... 

Впереди виднеется не что иное, как упавший 
с дерева листок. 

Не кто иной, как Иванов, справится с 
этой работой. 

Слитно 

никто иной не 
ничто иное не 

Никто иной лучше эту задачу не выполнит. 

Таблица 39 

Склонение причастий 

Причастия изменяются так же, как и имена 
прилагательные: по падежам, родам и числам: 

упавш[его\ (какого?) листка; гласные в 
падежных окончаниях причастий определяются 
по вопросу, который задается 

от существительного: 
надвигаюи$ая}ря (какая?) буря (И. п., ж. р., ед. ч.) 
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Таблица 40 

Действительные причастия 
настоящего времени 

 

Глаголы Причастия 

несовер- спря- Суффиксы Действитель- 
шенного ви- же- действитель- ные причас- 
да, переход- ние ных причас- тия настоя- 
ные и непе-  тии настоя- щего времени 
реходные  щего времени  
пасут I -ущ- (-ющ-) пасущий 

заглядыва 
ются 

I -ущ- (-ющ-) загляды-
вающий 

видят II -ащ- ( я щ )  видящий 

Таблица 41 

Гласные в суффиксах 
действительных причастий 

настоящего времени 

В суффиксах -ущ- (-ющ-) пишутся гласные У (Ю) 
если причастие образовано от глагола I спряжения: 

колющийся (колоться. I спр.) 
идущий (идти. Icnp.) 

В суффиксах -аш- (-ящ-) пишутся гласные А (Я) 
если причастие образовано от глагола II спряжения: 

видящий (видеть, II спр., искл.) 
строящий (строить, II спр.) 
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Таблица 42 

Действительные причастия 
прошедшего времени 

 

Глаголы совер- Суффиксы Действитель- 
шенного и несо- действитель- ные причас- 
вершенного ви- ных причас- тия прошед- 
да, переходные и тии прошед- шего времени 
непереходные шего времени  
побежать -вш- побежавший 

молчать -вш- молчавший 

нести -ш- несший 

Таблица 43 

Страдательные причастия 
настоящего времени 

 

Глаголы 

переход-
ные, несо-
вершенного 

вида 

спря-
жение 

Суффиксы 
страдательных 
причастий 
настоящего 
времени 

Страдатель-
ные при-
частия 

настоящего 
времени 

склоняют I /ч     /ч -
ем- (-ом-) /ч  

склоняемый 
видят II ^\ 

-им- 
видимый 
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Таблица 44 

Гласные в суффиксах 
страдательных причастий 
настоящего времени 

Е (О) 
если причастие образовано от глагола I спряжения: 

изучают — изучаемый 
И 

если причастие образовано от глагола II 
спряжения: 

слышат — слышимый 

Таблица 45 

Страдательные причастия 
прошедшего времени 

 

Глаголы пере- Суффиксы Страдатель- 
ходные, совер- страдательных ные причастия 
шенного и причастий про- прошедшего 

несовершенного шедшего вре- времени 
вила мени  

сделать -нн- сделанный 

i/eudemh -енн- (-ённ-) увиденный 

встретить -енн- (-ённ-) встреченный 
 Л  

сжать -т- сжатый 
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Таблица 46 

Слитное и раздельное написание 
НЕ с причастиями 

Слитно 
1) с полными причастиями, если без НЕ они не 
употребляются: 
недоумевающая команда,   негодующий взгляд 

2) если при причастии нет зависимых слов и нет 
противопоставления с союзом А: 
незаснеженные деревья,   неосвещенные сени 

Раздельно 
1) с полными причастиями, при которых есть зави 
симые слова или противопоставление с союзом А: 

ненарушамая никем тишина 
не_обрезанная, а срубленная вишня 

2) с краткими причастиями: 
улица не освещаема,   книга не прочитана 

Таблица 47 

Н и НН в суффиксах 
страдательных причастий 
прошедшего времени 

нн 
В страдательных причастиях прошедшего времени, 
если есть приставка или зависимое слово: 

скосить скошенный 
 

варенный в кастрюле картофель 
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Окончание табл. 47 
Н 

В кратких страдательных причастиях: 
занавешенное окно — окно занавешено 
поношенный пиджак — пиджак поношен 

Таблица 48 

Буквы Е и Ё после шипящих 
в суффиксах страдательных 

причастий прошедшего времени 

Б 
В суффиксах страдательных причастий после 
шипящих в безударном положении: 

засекреченная работа 
Ё 

В суффиксах страдательных причастий после 
шипящих в ударном положении: 

раскрепощённый человек 

Таблица 49 

Слитное и раздельное написание НЕ с 
деепричастиями 

НЕ с деепричастиями пишется всегда раздельно: 
Не делая ничего 

Некоторые деепричастия без НЕ не употребляют-
ся, поэтому с НЕ пишутся слитно: негодуя,   

невзирая 
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Таблица 50 

Слитное и раздельное написание НЕ с 
наречиями на -О, -Е 

Слитно 

1) если слово не употребляется без НЕ: 
невзначай,   негодующе; 

2) если наречие с НЕ- может быть заменено синони 
мом без НЕ- или близким по значению выражением: 

негромко (тихо),   невысоко (низко) 
Раздельно 

1) если в предложении есть противопоставление 
с союзом А: 

Он пел не громко, а тихо. 
2) если к наречию относятся слова далеко не, вовсе 
не, совсем не, ничуть не, нисколько не, никогда не: 

На вечере было вовсе не интересно. 

Примечание.  С наречиями не на  -О и -Е  НЕ  
пишется раздельно: не по-дружески. 

Таблица 51 

Приставки НЕ и НИ в 
отрицательных наречиях 

НЕ 
В отрицательных наречиях под ударением: 

некогда,   неоткуда 
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Окончание табл. 51 
НИ 

В отрицательных наречиях в безударном поло-
жении: 

никогда,   ниоткуда 
З а п о м н и т е !  нимало,   

ничуть,   нисколечко,   никак 

Таблица 52 

Н и НН в наречиях на -О, -Е 

Н 
Если наречие образовано от прилагательного 
или от другой части речи с одним Н: 

грустный — грустно 
внимательный — внимательно 

НН 
Если наречие образовано от прилагательного 
или от другой части речи с НН: 

испуганный - испуганно 
взволнованный — взволнованно 

Таблица 

Буквы О—Е после шипящих на 
конце наречий 

О 
на конце наречии после шипящих под ударением: 

горячо ,̂   хорошо ,̂   общо 
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Окончание табл. 53 
Е 

на конце наречий после шипящих без ударения: 
певуче ,̂   блестяще ,̂   жгуче_ 

Исключение: ещё 

Таблица 54 

Буквы О—А на конце наречий с 
приставками из-, до-, с-, в-, на-, за- 

О 

1) если они образованы с помощью приставок: 
в-, на-, за-: 

вправо,   накрепко,   запросто 
2) в наречиях с приставками из-, до-, с-, если 
они образованы от прилагательных, в которых 
уже были приставки: 

досрочно  ̂(досрочный) 

дословно (дословный) 

если они образованы с помощью приставок из-, 
до-, с-: 

издавна (давний) 

добела  (белый) 

справа (правый) 
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Таблица 55 

Дефис между частями слова в наречиях 

Дефис 

1) после приставок по-, в- (во-), если в слове есть 
суффиксы -ому (-ему), -ых (-их), -и: 

по-зимнему,   во-первых,   по-казацки; 
2) перед суффиксами: -то, -либо, -нибудь: 

когда-либо,   когда-нибудь,   когда-то; 
3) после приставки кое-: 

кое-когда,   кое-как; 
4) н сложных наречиях: 

сильно-сильно,   очень очень 

Исключения: 
давным-давно,   волей-неволей,   видимо-невидимо, 

мало-помалу,   точь-в-точь,   бок о бок 

Таблица 56 

Слитное и раздельное написание 
приставок в наречиях, 

образованных от существительных 
и количественных числительных 

Запомните! Слитно 
неподалеку, подолгу, сослепа, сослепу, 

насилу, досыта, досуха, добела, смолоду, вмиг 
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Окончание табл. 54 
Раздельно 

за границу, за границей, в насмешку, на цыпочки, 
на цыпочках, до смерти, на лету, с налету, 
на ходу, с разбегу, на миг, на скаку, на глазок, 

на дом, на днях, на память, по памяти, 
на совесть, по совести 

Таблица 57 

Мягкий знак после шипящих 
на конце наречий 

Ь пишется на конце наречий после шипящих: 
Ш, Ч, Ж: настежь,   

сплошь,   навзничь 
Исключения: 

уж.   замуж,   невтерпеж 

Таблица 58 

Слитное и раздельное написание 
производных предлогов 

Производные предлоги, образованные от наречий, 
пишутся слитно: 

вокруг (из наречия) дома 
З а п о м н и т е !  Слитно: 

вследствие, вместо, вроде, вопреки, наперекор, 
наподобие, сверх, насчет, ввиду, несмотря на, 

НО иметь в виду 
Вопреки просьбе матери, я сделал все по-своему. 
Насчет поездки в Турцию поговорим завтра. 
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Окончание табл. 58 
Раздельно: 

в виде, в свя.ш с, в заключение, в течение, 
в продолжение 

В связи с похолоданием поход отменяется. 
В течение суток лил дождь. 

Дефис 

из-за,   из-под Из за 
леса показалась туча. 

Примечание 1. Предлоги неперекор, согласно, вопреки, 
благодаря требуют дательного падежа: согласно 
решению (Д. п.) 

благодаря маме (Д. п.) 
Примечание 2. Необходимо отличать предлоги т 
других частей речи по смыслу: в течение недели 
(предлог) в течении реки (сущ. в П. п. + предлог) в 
продолжение ночи (предлог) я продолжении романа 
(сущ. в П. п. I предлог) 

Таблица 59 

Слитное и раздельное написание союзов 

З а п ом н и т е !  Слитно 
чтобы, тоже, также, почему, отчего, оттого, 
потому, поэтому, зато, причем, притом, итак 
Важно, чтобы дети приучались к работе. 
Марьяна улыбалась редко, зато её улыбка 

всегда поражала. 
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Окончание табл. 59 
Вдоль берега шла тропинка, но по ней тоже 

было опасно идти. 
Итак, всё осталось по-прежнему. 

Мы также познакомились 
с актерами. 
Раздельно 

потому что, как будто, то есть, так как 
Я не пришел в школу, так как у меня сильно 

болела голова. 

Примечание. Умейте различать по смыслу 
слитное написание союзов и раздельное написание 
сочетаний местоимений или наречий с частицами 
или предлогами. 
Примеры: Чтобы строить, надо знать. Что 

бы такое придумать? (Что такое придумать 
бы?). Мы выезжали в город редко, зато (но) езди-
ли с удовольствием. Берись за то, к чему у тебя 
душа лежит. Товарищи тоже (— и) застыли около 
повозок. Вокруг было всё то же, что и в горах. Он 
также стремился к познанию мира. Маленькие 
бабочки были разложены по коробкам так же 
хорошо, как и большие. Идти пришлось далеко, 
притом по песчаной дорожке. При том заводе 
имеется школа мастеров. Я уже был готов к по-
ходу и поэтому пошел посмотреть, как собира-
ются остальные. По этому шоссе уже давно не 
проезжал грузовик. Вслед за тем человеком мы 
отправились к лесу. Мы перекинулись нескольки-
ми словами и затем ушли. 
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Таблица 60 

Правописание частиц НЕ и НИ 

НЕ 

1)при отрицании: 
Он не посетил врача. 

2) в простом вопросительном предложении: 
Ты разве не_сделал уроки? 

3) в восклицательных предложениях со словами 
только, цж: 

Куда он только не ходил! 
4) при двойном отрицании: 

Не могу не согласиться с тобой. 
5) в сочетаниях слов: едва ли не, далеко не, сов 
сем не, вовсе не, чуть ли не, отнюдь не, ничуть 
не,-нимало не, нисколько не 

Он рассказал про спектакль вовсе не 
интересно. 

НИ 

1)для усиления отрицания, если в предложении 
есть слова нет, нельзя, не с глаголом: 
Нет ни одной книги. Нельзя отвлекаться ни 
на секунду. На березе не было ни одного 
листочка. 2) для усиления утверждения, как 
правило, частица НИ употребляется перед 
сказуемым в придаточном предложении: 

Сколько он ни делал попыток, а всё равно в 
институт не поступил. 
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Окончание табл. 60 
 

3) в сочетаниях : ни рыба ни мясо, ни за что 
ни про что, во что бы то ни стало, как ни в 
чем не бывало , куда ни шло,  где  бы то ни  
было   

 3 а п о м 
н 

и т е! 
 не один = много 
 ни один « никто 
 не раз — много раз 
 ни разу = никогда 
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ПУНКТУАЦИЯ 

Таблица 1 
 

 Запятая при однородных  

членах предложения 

 Запятая при однородных членах предложения  
 СТАВИТСЯ, если:  

 1) отсутствуют союзы:  
 Костер горел щедро, дымно, в полную силу.  
 2) союзы повторяются:  
 Он очень долго говорил с ней (то) тихо,  
 (то) печально, (то) весело.  
 3) есть противительные союзы А, НО, ДА (в зна-  
 чении НО), ЗАТО, ОДНАКО:  
 Солнце светит ярко, (но) уже так сильно  
 не греет.  
 4) есть двойные союзы (запятую ставьте перед  
 второй частью союза):  
 Трава лежала (не только) на подоконниках,  
 (но и) на комоде.  
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Таблица 2 

Запятая при однородных 
членах предложения 

(продолжение) 

Занятая при однородных членах НЕ СТАВИТСЯ, 
если: 

1) однородные члены соединены одиночными сою 
зами — соединительными или разделительными: 

Работа на заводе идет днем © ночью. 
Они прилежно шьют что-нибудь для 

праздника {или) готовят украшения. 
2) два глагола в одинаковой форме образуют еди 
ное смысловое целое: 

Иди-ка открой дверь! 
3) это устойчивые сочетания слов: и так и этак, 
ни то ни се, ни много ни мало, ни жив ни мертв, 
о том о сем 

Давай поговорим о том_о сем. 

Таблица 3 

Однородные и неоднородные 
определения 

Запятая при однородных определениях 
СТАВИТСЯ, если: 

они одинаково относятся к определяемому сло-
ву, произносятся с перечислительной интонацией 
и допускают вставку союза И: За рекой 
поднимались дубовые, пихтовые леса. 
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Таблица 4 

Однородные и неоднородные 
определения 
(продолжение) 

Запятая при неоднородных определениях 
НЕ СТАВИТСЯ, если: 

неоднородные определения обозначают разные 
признаки предмета, то есть характеризуют 
предмет с разных сторон: 

Высокие металлические мачты идут 
через тайгу. 

Таблица 5 

Обобщающие слова 
при однородных членах предложения 

(двоеточие) 

 

Двоеточие СТАВИТСЯ, если: 

обобщающее слово стоит перед однородными 
членами: 
В школьном огороде ученики посеяли разные 
овощи: лук, картофель, свеклу, чеснок. 

[®Ю.О.О.О-] 
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Таблица 6 

Обобщающие слова 
при однородных членах предложения 

(тире) 

Тире СТАВИТСЯ, если: 

обобщающее слово стоит после однородных членов: 
Ночь, дали, горы — всё казалось нам невиданной 
прелестью.  

Ю. О. О-®-] 

Таблица 7 

Обобщающие слова 
при однородных членах предложения 

(двоеточие и тире) 

Двоеточие и тире СТАВИТСЯ, если: 

обобщающее слово стоит перед однородными 
членами, а после них предложение продолжа-
ется: 

Зелени разной: и цветам, и малиннику, 
и душистой мяте, и крапиве — всему 

вольготно расти возле Скворёнушки. 
[®: и О-и О-и О-и О -••••] 

Примечание. В книжной речи после обобщаю-
щих слов перед однородными членами могут быть 
слова: как-то, а именно, например, указывающие 
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на идущее дальше перечисление, перед ними нуж-
но ставить запятую. 

Много было стеклянных и глиняных игрушек, 
как-то: дудочек, свистулек, петушков и брызгалок. 

[®, как-то: О. О> О и О-1 

Таблица 8 

Знаки препинания при обращении 

Запятая при обращении СТАВИТСЯ, если 
1) обращение стоит в начале предложения: 

и 
Ивушка, что ты загрустила? 

2) в конце предложения: 
о Как 

хороши твои вершины, Эльбрус! 
3) если оно стоит в середине предложения и вы 
деляется с обеих сторон запятыми: 

о Шуми, дуб, своей зеленой 
листвой. 

4) обращение всегда выделяется запятыми, если 
оно выражено словосочетанием: 
Прощай, мой товарищ, мой верный слуга, 

расстаться настало нам время. 

Примечание 1. Если обращение находится в 
начале предложения и произносится с особым 
чувством, то после него ставится восклицательный 
знак: 

и 
Тимур! Тебя ищет твой дядя. 

Примечание 2. Перед обращением может быть 
частица О, которая сливается с ним в произноше-
нии и запятой от него не отделяется: 

о О первый ландыш, из-под снега 
ты просишь 

солнечных лучей. 
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Таблица 9 

Знаки препинания при вводных словах, 
словосочетаниях и предложениях 

 

Выделяются запятыми вводные слова, выражающие: 
1) различную 2) различные 3) источник со- 4)порядок 5) замечания 
степень уверен- чувства: общения: по мыслей и их о способах 
ности: к общей радос мнению ко- связь: во-пер- оформления 
конечно, бес- ти, к счастью, го-то, по сооб- вых, итак, мыслей: лучше 
спорно, несом- к несчастью, щению ко- значит, следо сказать, иначе 
ненно, безу- к удивлению, го-то, по-мое- вателъно: говоря, так 
словно, дей- к сожалению: му: Во-первых, на- сказать, короче 
ствительно, К сожале- По-моему, мы до написать говоря, одним 
кажется, веро- нию, ваш по- завтра уже письмо, словом: 
ятно, очевид- езд ушел. уезжаем. во-вторых, по- Одним сло- 
но, возможно:   звонить по вом, надо со- 
Лето, конечно,   телефону и со- бираться до- 
скоро насту-   общить о да- мой. 
пит.   те приезда.  
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 Знаки препинания при вводных 
предложениях 

  Выделяются запятыми  
  вводные предложения: Теперь, мне кажется, дела 

должны пойти неплохо. Я думаю, уедем завтра. 
 

1  Выделяются тире  
  вводные предложения, выражающие дополни-

тельные замечания или пояснения: Однажды 
вечером — это было в прошлом году — мы вспомнили о 
нашей первой встрече. 

 

 Примечание. Не являются вводными слова и 
словосочетания: будто, как будто, именно, как 
бы, причем, приблизительно, примерно, якобы, ре 
шительно, к тому же, как раз. 
Таблица 11 Знаки препинания при 
междометиях 

  Междометие  
  выделяется запятыми: 

Батюшки, когда же 
это прекратится? 

при восклицательной 
интонации после меж-
дометия ставится воск-
лицательный знак: Ах! 
Прошу вас, не на 
казывайте его. 

 

 Примечание. Междометия — это слова, выражающие чувства, 
побуждения: эх, ой, ах, о, ох, ба тюшки, слава богу, эй. 
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Таблица 12 Причастный оборот 

 

 Причастие с зависимым словом называется при-
частным оборотом. Если причастный оборот стоит 
после определяемого слова, то он выделяется на 
письме запятыми: 
каком* 
В шорохе, {окружавшем нас, я услышал голос с 
берега. 
KIIKOM? 
\В окружавшем нас шорохе я услышал голос с 
берега. 

 

 
Таблица 13 Обособленные определения и 

приложения 

- 

Обособляются все определения и 
приложения, если: 

 

они относятся к личному местоимению: Мы, 
\очень^адосгпные\, вернулись домой только к 
вечеру. Она, \ej^acueoMj<^rmjibmiK^\, выглядела 
очень стройной. Мы, \учителя\, стремимся вам 
передать все хорошее. \Всегдаровныйихщоший, 
он раздражал меня. 
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Таблица 14 

Обособленные согласованные 
определения и приложения 

Обособляются согласованные распространенные 
определения и приложения, если: 

они стоят после определяемого существитель-
ного: Дальний берег, \освеженный и омытый 
грозой], 

рисовался в прозрачном воздухе. 
Санкт-Петербург, 

расположен на берегах Невы. 

Таблица 15 

Обособленные однородные 
согласованные определения 

Обособляются два или несколько однородных 
нераспространенных согласованных 

определения,если: 

они стоят после определяемого существи-
тельного: 

Местечко было похоже на уютную беседку, 
\т£мш^юипрохла 

Окрестность исчезла во мгле, 
\мутной и желтоватой]. 
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Таблица 16 

Обособленные согласованные приложения 

Обособляются согласованные приложения, 
в том числе и одиночные, если: 

они стоят после определяемого слова — имени 
существительного: 

Брат ее, \Михаил Иванович\, тоже, оказыва-
ется, закончил философский факультет МГУ. 
Татьяна, \студентка 5 курса], распределилась 

по специальности хирургия. 

Примечание. Согласованные определения и при-
ложения, стоящие перед определяемым существи-
тельным, обособляются, если имеют добавочное обсто-
ятельственное значение причины или уступки. 

Раненный осколком в ногу, 
капитан Иванов не покинул поле боя. 

Оглушенный сильным грохотом, 
солдат продолжал сражаться. 

Таблица 17 

Деепричастный оборот, знаки препинания 
при деепричастном обороте 

Деепричастие с зависимыми словами образует 
деепричастный оборот, на письме деепричастие 
и деепричастный оборот выделяются запятыми: 

Лучи весеннего солнца играют, 
{пригревая пробуждающуюся природу\. 

Высоко в небе, \распевая\, 
славит весну жаворонок. 
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Таблица 18 Обособленные 

обстоятельства 

 

Выделяются запятыми на письме 
обстоятельства, если: 

 

они выражены деепричастными оборотами и оди-
ночными деепричастиями: Я справился о 
прибытии поезда, 
получив телеграмму о приезде друга . Песня 

неслась по реке, [разливаясь . 

 

 Таблица 19 
Обособленные обстоятельства с 
предлогами 

 

 Всегда обособляются обстоятельства с предло-
гами несмотря на, благодаря, вопреки, соглас 
но, в силу, в случае, при наличии, при отсут 
ствии, ввиду, вследствие, по причине: 
{Несмотря на плохой прогноз погоды\, мы все 
равно пошли в поход. [Согласно решению суда], 
мы выиграли дело. В силу создавшейся 
ситуации\, мы вынужде ны покинуть свое 
жилье. 

 

 Примечание. От деепричастий и деепричаст-
ных оборотов нужно отличать наречия стоя, сидя, 
лежа, молча, нехотя, шутя, не глядя, крадучись, 
играя и др. и фразеологические обороты наречного 
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значения (сломя голову, засучив рукава), связан-
ные с деепричастиями только по своему происхож-
дению. Такие наречия и фразеологические оборо-
ты не обособляются. 

Да, ребята, работаем мы засучив рукава. Он 

несется с уроков сломя голову. 

Таблица 20 

Обособленные уточняющие члены 

Уточняющие члены обособляются, выделяясь 
интонацией и запятыми на письме. Чаще всего 
уточняющими членами предложения бывают 
обстоятельства места и времени: 

где именно? 
Внизу, \под обрывом], поблескивала наша речка. 

когда именно* 
Вечером, [около десяти часов], 

мы всегда выходили на прогулку. 

Таблица 21 

Обособленные уточняющие члены с 
союзами то есть, а именно 

Обособленные уточняющие члены предложения 
могут присоединяться к уточняемым при помо-
щи специальных союзов: то есть, или (в значе-
нии то есть), а именно: 
Автобиография, \то есть описание жизни\, 

всегда прикладывается к перечню документов. 
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Таблица 22 

Обособленные уточняющие члены со 
словами: например, даже, особенно 

Уточняющие обособленные члены предложения 
часто имеют при себе следующие слова: например, в 
том числе, главным образом, даже, особенно: 
Даже он. Иван Михаилович, присутствовал 

на собрании. Люблю 
грибы, особенно лисички. 

Таблица 23 

Знаки препинания при прямой речи 
после слов автора 

После слов автора СТАВИТСЯ двоеточие: 
А: «П». Петров признался: «У меня нет 
никакого желания выполнять эту работу». 
А: «П?» Она спросила: «Который час?» 
А: «Ш» Мама воскликнула: «Молодцы!» 

Таблица 24 

Знаки препинания при прямой речи 
перед словами автора 

Перед словами автора СТАВЯТСЯ следующие 
знаки препинания: 

«П», — а. «Так ты, Ваня, не забудь, уговори 
его», — напомнил Григорий. «П?» — а. 

«Когда же они придут?» — 
спросила Елена. 

«П!» — а. «Дорогой, дай мне руку!» — 
попросила  мама.  
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Таблица 25 

Знаки препинания при прямой речи, 
если она разрывается словами автора 

Слова автора могут разрывать прямую речь, 
в этом случйе знаки препинания 

СТАВЯТСЯ так: 

если слова автора разрывают предложение, то 
после первой части прямой речи и после слов ав-
тора СТАВИТСЯ запятая и тире, а вторая часть 
прямой речи начинается со строчной буквы: 
«Спи, внучек, — сказала бабушка, — уже совсем 
поздно». 

«П, — а, — п». 

Таблица 26 

Знаки препинания при прямой речи, 
если слова автора стоят на границе 
самостоятельных предложений 

Если слова автора стоят на границе самостоя-
тельных предложений, то после слов автора 
СТАВИТСЯ точка и тире, а вторая часть прямой 
речи начинается с прописной буквы: 

«Ты держись вон около того берега, — советовала 
старая утка. — Там в реку сбегает ключик». 

«П, — а. — П». 
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 Таблица 27 
Знаки препинания при прямой речи, 
если слова автора стоят на границе 
самостоятельных предложений 

(продолжение) 

После первой части прямой речи СТАВИТСЯ:  

вопросительный или восклицательный знак и 
тирр, если первая часть - вопросительное или 

восклицательное предложение: «А почему мне ехать 
вправо? - спросил ямщик с неудовольствием. — Где ты 
видишь дорогу?» 

«П? — а. — П?» 
«Да ведь это школа! — радостно сказал шофер. — Там 

учительница живет». 
«П! — а. — П». 

 Таблица 28 
Косвенная речь. Замена прямой речи 

косвенной 

 Предложения с косвенной речью служат для пе-
редачи чужой речи от лица говорящего, а не того, 
кто ее на самом деле произнес. Предложения с 
косвенной речью представляют собой сложные 
предложения, состоящие из двух частей (слов ав-
тора и косвенной речи), которые соединяются сою-
зами что. будто, чтобы, местоимениями 
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 Окончание табл. 28  

 или наречиями кто, что, какой, как, где, когда, 
почему или частицей ли: «Мама, отпусти меня 
на полчасика», — попросила дочка. (Прямая 
речь.) Дочка попросила мать, чтобы она 
отпустила ее на полчасика. (Косвенная речь.) 
«Хлеб — всему голова», — говорит русский человек. 
(Прямая речь.) Русский человек говорит, что 
хлеб — всему голова. (Косвенная речь.) 

 

 Примечание. После косвенного вопроса вопро-
сительный знак не ставится. «Девушки, кто из вас 
участвует в конкурсе?» — спросил ведущий. 
Ведущий спросил девушек, кто из них 
участвует в конкурсе. 

Таблица 29 Цитаты и знаки препинания 

при них 

 

 Цитаты — это дословные выдержки из выска-
зываний и сочинений кого-либо, которые при-
водятся для подтверждения или пояснения своей 
мысли. 
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Окончание табл. 29 

Цитаты могут стоять при словах автора и пред-
ставлять собой прямую речь, в этом случае 
знаки препинания при цитатах ставятся, как 
в предложении с прямой речью: 

И. Бунин писал: «Все проходит, 
да не все .забывается». 

Таблица 30 

Цитаты и знаки препинания при них 
(продолжение) 

Цитата может вводиться в авторскую речь и как 
часть предложения, в этом случае она выделяет-
ся кавычками, но пишется со строчной буквы: 
Комедия дает Чацкому «милъон терзаний». 

Когда в цитате делается пропуск текста, это от-
мечается многоточием: 

«Он славно пишет, переводит...» 

При цитировании стихотворного текста с точ-
ным соблюдением строк и строф подлинника ка-
вычки обычно не ставятся. 
Поэма А. С. Пушкина «Медный всадник» начи-
нается так: 

На берегу пустынных волн Стоял 
он, дум великих полн. И вдаль 
глядел. Пред ним широко Река 
неслася; бедный челн По ней 
стремился одиноко. 
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Таблица 31 

Сочинительные союзы 
 

Сочинительные союзы делятся на 3 группы: 

Соединительные союзы, с Противительные  союзы, Разделительные союзы, с 
помощью которых пере- с помощью которых одно помощью которых указы- 
числяются явления, ко- явление   противопостав- вается на чередование яв- 
торые происходят одно- ляется другому: лений,   на   возможность 
временно   или   следуют но одного явления из двух 
друг за другом: да (но) или нескольких: 

и а или 
да (и) же или ... или 
ни ... ни однако ли ... ли 
также зато либо ... либо 
тоже  то ... то 

  не то ... не то 
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Окончание табл. 31 

Немного спустя раздви 
нулись кусты напротив 
моего шалаша, (и) на по 
лянке показался высо 
кий взъерошенный ком. 
Довольные пассажиры 
примолкли (и) любова-
лись солнечным днем. 

Это было полутемное и 
неуютное помещение, (но) 
веселая зелень за окнами 
отражалась в выношен-
ном паркете и тяжелом, 
нависающем потолке. 
Чагатаев добрался до 
ближнего бархана, отло-
мил несколько высохших 
ветвей и сжевал их, (а) 
оставшийся куст вырыл 
из песка и отпустил 
бродить по ветру. Пол 
почти во всех комнатах 
был глиняный, (но) так 
чисто вымазанный и 
содержащийся опрятно. 

 

(Либо) ты учись хоро-
шо, (либо) я оплачивать 
твою учебу не стану. 
(То) дождь льет, (то) 
солнышко светит. 
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Таблица 32 

Сложносочиненные предложения 

I группа: 
Сложносочиненные предложения с соединитель-
ными союзами: и, да (и), ни...ни, тоже, также: 

В такие поездки приглашаются 
только немногие избранные, (и) такое 
приглашение 

важнее всякой награды. 
В груди стало тепло, © счастливая 

дрожь пробежала по 
горлу. 
(_Ни) верхом на теленке не доедешь до 
кочевья, (ни) от чтения сказок не 
станешь ученым. 

II группа: 
Сложносочиненные предложения с раздели-
тельными союзами: или (иль), либо, то...то, 
не то...не то: 
Что здесь у вас за 

край! (То) холодно, 
(то) очень жарко, (то) солнце 

спрячется, 
(то) светит слишком ярко. 

(Или) корми коня в 
дороге, {или) тебе 

придется идти пешком. 
III группа: 

Сложносочиненные  предложения  с  противи-
тельными союзами: а, но, да (в значении но), од-
нако, зато, же: Учение — семена знаний, 
(а) знания — семена 

счастья. Волна 
может нести лодку, 

(однако) она может и 
перевернуть ее. 

Ворона и кукушка одного 
цвета, 

(да) голоса у них разные. 
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-а Таблица 33 

Основные группы придаточных предложений 
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Таблица 34 

Основные группы придаточных предложений (продолжение) 
 

причины: уступительные: следствия: присоединительные: 

почему? несмотря союз так что союзные слова что, 
по какой при- на что?  зачем, почему, 
чине? отчего?   поэтому, вследствие 

   чего, отчего 

 
{Так как)ехать 

(Хотя) их  Могучие разве Его не было дома. 

ему приходилось байдарка была систые ели не (почему') я и оставил 
и ночью, он имел пустая, все пропускали записку. 
при себе заряжен- же они не мог- ветра, (так  
ные пистолеты. ли угнаться что~) в лесу  

 за байдаркой было тихо.  
 Лека.   
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Таблица 35 

Знаки препинания в 
сложноподчиненном предложении 

Запятая СТАВИТСЯ перед первой частью 
союза, если: 

придаточное предложение присоединяется к 
главному при помощи сложного союза: потому 
что, ввиду того что, так как, вследствие то-
го что, прежде чем, в то время как, по мере 
того как, если, хотя, когда, где, так что: 

{Оттого, что) нельзя плакать и возму-
щаться вслух, Вася молчит, ломает руки. 

Ходил он к нам только {потому, что~) счи-
тал это своею товарищескою обязанностью. 

Зелень сохранила свою свежесть до начала 
июля {вследствие того, что) весна была сырая. 

Таблица 36 

Знаки препинания в сложноподчиненном 
предложении (продолжение) 

Запятая НЕ СТАВИТСЯ между главным и при-
даточным предложением, если: 

перед союзом или со-
юзным  словом  стоит 
частица НЕ: Важно ( 
не что) мы говорим, а 

что мы делаем. 

придаточное предложе-
ние состоит только из 
одного союзного елова: 
Аннушка не сдала эк-
замен и не объяснила 
(почему ). 
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Таблица 37 

Знаки препинания в бессоюзном 
сложном предложении 

Запятая СТАВИТСЯ, если предложения обозна-
чают одновременно или последовательно проис-
ходящие события, тесно связаны между собой, 
между ними можно вставить союз и: Далеко за 
рекой теснились свинцовые тучи, небо резали 
змеевидные молнии, негромко раздавался гром. 

Точка с запятой СТАВИТСЯ, если предложе-
ния менее связаны по смыслу и более распрост-
ранены (особенно если внутри есть запятые): 
На дворе декабрь в половине; окрестность, 
охваченная неоглядным снежным саваном, 

тихо цепенеет. 

Двоеточие СТАВИТСЯ: 
1)если второе предложение указывает причину 
того, о чем говорится в первом: 

Успокойтесь: рана не опасная. 
2) если второе предложение раскрывает содер 
жание первого, поясняет первое или какой-ни 
будь член: 

Оглядываюсь: никого нет кругом, 
прислушиваюсь. 

3) если второе предложение дополняет первое: 
Вдруг я чувствую: кто-то движется за мной 

очень тихо и медленно. 
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Окончание табл. 37 

Тире СТАВИТСЯ: 
1) если предложения рисуют быструю смену со 
бытий или неожиданный результат действия: 
За мной гнались — я духом не смутился. 

2) если содержание одного предложения проти 
вопоставляется содержанию другого: 
Ввысь взлетает Сокол — жмется Уж к земле. 
3) если первое предложение обозначает время 
или условие совершения действия, о котором 
говорится во втором предложении: 

Назвался груздем — полезай в кузов. 
4) если второе предложение заключает в себе 
результат  или  вывод того, о чем  говорится 
в первом: 
Сыр выпал — с ним была плутовка такова. 

Таблица 38 

Сравнительный оборот 

Запятая СТАВИТСЯ, если есть: 

союзы: как, как будто, будто, словно, точно: 
Почему мне так радостно, словно ребенку. 
Они дрожат, как осиновые листочки. 

сочетания: как и, как правило, как исключе-
ние, как всегда, как сейчас, как нарочно: Как 
всегда, Иван Иванович, вы опаздываете. Как 

нарочно, я потерял ключи. 
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Таблица 39 

Обороты и сочетания с союзом как 
 

Запятая НЕ СТАВИТСЯ, если: 

это устой- союз как союз как союз как 
чивое сло- входит в со- входит имеет зна- 
восочета- став парно- в состав чение «в 
ние: бить го союза сказуе- качестве»: 
ся как как,.., так: мого: Он был на 
рыба об Дождь шёл Наш симпози- 
лед, вер- как в пер- двор как уме как 
теться вую неделю сад. ученый. 

как белка в отпуска,   
колесе так и во   

 вторую.   
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